

Photo: Sergi Camara/ Entreculturas



Portadores de luz en desplazamiento

Recurso del JRS para el tiempo de Adviento



Índice

Introducción.....p. 3

Primer domingo de Adviento.....p. 4

1 de Diciembre

Segundo Domingo de Adviento.....p. 6

8 de Diciembre

Tercer Domingo de Adviento.....p. 8

15 de Diciembre

Cuarto Domingo de Adviento.....p. 10

22 de Diciembre



El Adviento es un tiempo de preparación para la venida de Dios hecho niño. Tomando el viaje de María y José hasta Belén, podemos tener un tiempo especial para reflexionar sobre todas las personas que se encuentran en desplazamiento.

“El Adviento es un viaje hacia Belén. Que nos dejemos arrastrar por la luz de Dios hecha hombre”

Papa Francisco

Este Adviento, JRS quiere invitar a dedicar la Corona de Adviento y el encendido de las velas cada semana a nuestros hermanos y hermanas migrantes y refugiados.

Cada domingo nos prepararemos para el nacimiento de Jesús encendiendo una nueva vela que simboliza, respectivamente, la Esperanza, la Paz, la Alegría y el Amor.

Únase a esta invitación semanal para profundizar en la misión de JRS mientras recordamos y rezamos por aquellos que se han visto forzados a huir de sus hogares.

Cómo usar este recurso

De manera individual o en comunidad te invitamos a dedicar un momento de reflexión usando la Corona de Adviento.

Cada semana, podrás empezar con un momento de oración, seguido por la descripción en cómo el JRS trabaja en cada una de estas dimensiones del Adviento a través de sus cuatro prioridades: incidencia, reconciliación, educación y salud mental y apoyo psicosocial. Al final encontrarás unas preguntas para la reflexión y una oración para profundizar en estas dimensiones y cómo son llamada también para nosotros hoy en día.

Para cualquier duda, no duden en contactar con JRS/USA Outreach Officer, **Clara Sayans** (clara.sayans@jrsusa.org).

PRIMER DOMINGO DE ADVIENTO - 1 DE DICIEMBRE



A éste se refiere lo que está escrito: Mira, yo envío por delante a mi mensajero para que te prepare el camino. — Mt 11, 10

El Adviento nos permite reconocer la necesidad de cambio en nuestras vidas, nuestras comunidades, nuestra sociedad y nuestras instituciones. Pero para que ese cambio se dé, necesitamos profetas que guíen el camino. Héroe, como tú, que a través de denunciar la injusticia de este mundo traigan esperanza a los perseguidos.

El trabajo de JRS por la **ESPERANZA**

Uno de los pilares de nuestro trabajo en JRS con las comunidades desplazadas es el acompañamiento en la defensa de sus derechos. En muchos casos somos también altavoces a través de los cuales poder incidir en políticas y actuaciones más acogedoras y justas para las poblaciones refugiadas.

Miles de refugiados Rohingya, la mayoría población musulmana de Myanmar contra la que se cometió un genocidio entre 2016 y 2017, están llegando a Indonesia en un segundo desplazamiento desde Bangladesh.

JRS Indonesia trabaja con la comunidad de acogida para parar las acciones violentas y los discursos de odio que sufre esta población. Y con el gobierno central para que haya una respuesta a esta situación humanitaria horrible que enfrentan estos miles de personas.

"Hemos tenido que hacer frente al rechazo provocado por las narrativas de odio y las mentiras en los medios de Indonesia sobre la población Rohingya" comparte Gading Putra, Oficial de Incidencia de Indonesia. "Aún con todo, la esperanza se mantiene para los que la buscan. La población local de Aceh siempre ha sido muy hospitalaria, conocida como 'Peumilia Jamee', que significa 'aquellos que dan la bienvenida y honran a los invitados, independientemente de su procedencia' explica.



PRIMER DOMINGO DE ADVIENTO - 1 DE DICIEMBRE

Reflexión

El Adviento nos invita a estar alerta y reconocer en cada esquina del camino a tantos hermanos y hermanas que necesitan un futuro lleno de Esperanza.

Nosotros somos creadores de esperanza cada vez que somos capaces de cambiar el discurso de odio y rechazo por uno de encuentro y bienvenida.

- ¿Siento a mi alrededor un clima de violencia y odio hacia las personas nuevas que llegan a mi comunidad?
- ¿Cómo esto yo y mi comunidad respondiendo?
- ¿Cómo puedo demostrar más hospitalidad en mi día a día?

Oración para encender la vela

*Nos faltan héroes
Nos faltan héroes, Señor,
nos faltan héroes...
Que te vean entre los pobres
y nos griten
y los señalen...
¡ES EL SEÑOR!*

*Nos faltan héroes que te vean
en los que huyen,
en los hambrientos,
y que nos griten que Dios está en los
pequeños,
y en los perseguidos,
y en los silenciosos...*

*Nos faltan héroes, Señor, nos faltan
héroes...
que nos animen a salir a la calle*

*a gritarle al mundo que estás
escondido entre las mantas
de una mujer abandonada...
nos faltan héroes.
Hemos visto a un héroe,
que rezaba de rodillas.
Hemos visto a un héroe
que animaba con la voz a los sin voz.*

*Hemos visto a un héroe, Señor,
hemos visto a Pedro de rodillas,
hemos visto a un héroe...
que se dejó la vida,
y la oración,
y el corazón
en los más pobres.*

Oración del P. Antonio Ordóñez, SJ



SEGUNDO DOMINGO DE ADVIENTO – 8 DE DICIEMBRE



“Ésta es la misión de la Iglesia: la Iglesia que sana, que cura. Algunas veces, he hablado de la Iglesia como hospital de campo. Es verdad: ¡cuántos heridos hay, cuántos heridos! ¡Cuánta gente necesita que sus heridas sean curadas!” Papa Francisco

El Adviento nos invita a hacer espacio al Señor. Deshacernos de todo aquello que nos provoca división, conflicto, violencia...y allanar el sendero para el encuentro con nosotros mismos y con Dios. Solo cuando somos capaces de reconciliarnos con nuestra propia historia, podremos también reconciliarnos con el prójimo y así crear espacios de paz en nuestras comunidades.

El trabajo de JRS por la PAZ

El JRS articula la reconciliación como un viaje para «crear relaciones correctas» entre los refugiados que atendemos, entre los refugiados y las comunidades de acogida, y entre nuestros propios equipos en todo el mundo.

Con una población de más de un millón de refugiados y solicitantes de asilo, Etiopía es el segundo país de acogida de refugiados de África. La mayoría proceden de Sudán del Sur, Somalia, Eritrea y Sudán. Han huido de los conflictos en curso en sus países de origen.

Simon es un refugiado sursudanés de 35 años que vive en Addis Abeba (Etiopía) desde 2015. Abandonó Sudán del Sur a causa de la guerra: "Vi matanzas delante de mis ojos, había perdido a toda mi familia. Y mataban a cualquiera: niños, ancianos. Tuve que huir.

No me quedaba nada en Sudán del Sur".

Vio que la guerra no estaba cerca de terminar. Abandonó el país con otras 12 personas que no conocía. Simon es ahora líder comunitario en la comunidad sursudanese que vive en el campo de refugiados. "Me gusta ayudar a la gente, por eso hago esto. Siento que es importante. Si yo no estuviera allí, estas personas no recibirían ningún tipo de apoyo y se quedarían solas. Y haciéndoles el bien, Dios también me ayudará a mí".

Foto: Francesco Malavolta/ Jesuit Refugee Service



SEGUNDO DOMINGO DE ADVIENTO – 8 DE DICIEMBRE

Reflexión

Transformar espacios de violencia y destrucción va más allá de resolver el conflicto y restaurar las relaciones. La reconciliación implica un proceso dirigido hacia la paz y la armonía que no puede ocurrir sin la restauración de la justicia y la equidad.

En Adviento se renueva la promesa de Dios con nosotros al enviarnos a su Hijo, el Príncipe de la Paz.

- ¿Qué partes de mi vida necesitan ser reconciliadas?
- ¿Cómo puedo ir allanando el camino para que Dios pueda hacerse un hueco en esta realidad de conflicto?
- ¿De qué manera puedo yo también ser un lugar de paz para otros?

Oración para encender la vela

Señor, Dios de Abraham y los Profetas, Dios amor que nos has creado y nos llamas a vivir como hermanos, danos la fuerza para ser cada día artesanos de la paz; danos la capacidad de mirar con benevolencia a todos los hermanos que encontramos en nuestro camino. Haznos disponibles para escuchar el clamor de nuestros ciudadanos que nos piden transformar nuestras armas en instrumentos de paz, nuestros temores en confianza y nuestras tensiones en perdón.

Mantén encendida en nosotros la llama de la esperanza para tomar con

paciente perseverancia opciones de diálogo y reconciliación, para que finalmente triunfe la paz. Y que sean desterradas del corazón de todo hombre estas palabras: división, odio, guerra. Señor, desarma la lengua y las manos, renueva los corazones y las mentes, para que la palabra que nos lleva al encuentro sea siempre «hermano», y el estilo de nuestra vida se convierta en shalom, paz, salam. Amén.

Papa Francisco, Invocación por la paz, 8 de junio de 2014



TERCER DOMINGO DE ADVIENTO - 15 DE DICIEMBRE



Pero el ángel les dijo: No tengan miedo. Miren que les traigo buenas noticias que serán motivo de mucha alegría para todo el pueblo.
Lucas 2:10

Este Domingo de la Alegría nos queremos unir a todas aquellas personas que esperan desde la alegría a que en los márgenes y periferias de nuestro mundo se cumpla la promesa.

El trabajo de JRS por la **ALEGRÍA**

En situaciones de crisis humanitarias puede parecer complicado encontrar motivos para la alegría. En JRS los espacios para la educación formal y no formal, son lugares seguros que dejan espacio para la alegría. Permiten no solo el acceso a un derecho fundamental y una necesidad básica de los niños y niñas afectados por estas situaciones de desplazamiento forzado; sino la protección para restaurar su sensación de normalidad y seguridad.

Colombia enfrenta múltiples desafíos debido al conflicto armado, fenómenos naturales y flujos migratorios mixtos.

Dos de cada tres niños, niñas y adolescentes víctimas del conflicto pertenecen a comunidades étnicas.

En 2023, los eventos violentos en el entorno educativo aumentaron un 53 %. Los niños y niñas y adolescentes de la comunidad indígena Wounaan, provenientes de zona rural del distrito de Buenaventura, en Colombia, se han visto obligados a abandonar sus territorios hacia zonas urbanas a causa de la violencia. Viven en espacios autogestionados en los que los niños y niñas encuentran espacios seguros, además de la posibilidad de seguir

aprendiendo Maach Meu, la lengua de su comunidad, y el castellano.

Las y los adolescentes, por su parte, encuentran refugio en la 'Asociación Jóvenes Emprendedores de Paz', donde se dedican a una variedad de actividades creativas y enriquecedoras que sirven de protección y prevención contra la violencia.

Para Óscar*, un niño del Distrito de Buenaventura, una escuela segura es "donde los niños y niñas puedan salir de su casa y tener la certeza que van a llegar a sus escuelas sin ser objetos de algún enfrentamiento. Que estos puedan tener la plena seguridad de que se pueden dirigir a las escuelas para recibir una educación de calidad y digna".

Foto: Sergi Camara/ Entreculturas

TERCER DOMINGO DE ADVIENTO - 15 DE DICIEMBRE

Reflexión

El Adviento nos recuerda que la promesa de Dios está cerca. Jesús viene a habitar nuestro hogar llenándolo de la alegría profunda, pero también con la llamada a ser nosotros refugio y lugar de alegría para las personas que necesitan un espacio seguro.

- ¿Cuáles son espacios seguros en mi vida que me dejan lugar para la alegría?
- ¿Por qué razón concreta me siento alegre hoy?
- ¿Cómo puedo ser profeta de la alegría para otros?

Oración para encender la vela

GAUDETE

*Es tu Señor, el Hijo de Dios,
el que viene a poner su morada
aquí,
junto a ti, junto a mí, entre nosotros.
¡Alégrate!*

*Tu Señor viene encarnado,
en el bendito vientre de María,
para habitar con nosotros,
para sentir con nosotros:*

*Hace tuyas nuestras pobreza y
fragilidades;
Bendice nuestros sueños y deseos;
Acoge nuestras lágrimas y tristezas;
Vence nuestros miedos y fantasmas;
Ilumina nuestras sombras y
oscuridades;*

Abraza enteramente toda nuestra carne.

*¡Alégrate! ¡Asómbrate!
¡Bendice! ¡Agradece!
La Promesa está por cumplirse.
Mira que la Alianza no padece
y la Verdad nunca perece.*

*¡Es tu Señor!
Jesús: pobre, pequeño, frágil.
Así como tú, así como yo.
¡Alégrate y siempre agradece!*

*Oración del
P. Genaro Ávila-Valencia, SJ*



CUARTO DOMINGO DE ADVIENTO – 22 DE DICIEMBRE



Oh rey de las naciones [...] ven y salva al hombre que formaste del barro de la tierra. Un Dios Rey, que crea al hombre con sus manos, que moldea nuestro frágil barro, para alcanzar la salvación. Antífona "O"

El Dios de la historia nos convoca a reunirnos en torno a un sencillo pesebre que trajo la esperanza en una nueva vida. En esa pobreza revelada en el pesebre, en la sencillez de la vida de la gente sencilla y ordinaria, la presencia de Dios nos trae la sorpresa del amor.

El trabajo de JRS por el AMOR

La detención en los procedimientos de inmigración está muy extendida entre los países de la Unión Europea y en Estados Unidos. En Europa, es probable que aumente exponencialmente con el recientemente aprobado Pacto de Migración y Asilo, que introduce procedimientos fronterizos obligatorios.

Se han encontrado evidencias de cómo el entorno de los centros de detención puede causar un deterioro en la salud mental de las personas migrantes. Cuanto más tiempo permanecen detenidas, peores son los efectos sobre su salud mental.

Para combatir este impacto que puede tener un efecto duradero en las personas, el JRS provee acompañamiento en centros de detención en 11 países de Europa y 4 estados de Estados Unidos. Este acompañamiento es fundamental para el apoyo emocional y psicológico, la defensa de sus derechos, la difusión de información, la prevención de violencia, la orientación espiritual y la construcción de comunidad.

Humanizar el proceso desde el amor nos ayuda a recordar que detrás de cada historia hay una persona con derechos y dignidad, contrarrestando la deshumanización que a menudo ocurre en los sistemas de detención.

"JRS fue construido para ir donde otros no llegan. Hacemos todo lo que podemos, y lo hacemos con compasión" P. Richard Sotelo S.J.



Reflexión

Igual que hace más de 2000 años, el Señor se encarna entre nosotros. Y es Jesús el que nos invita a ir donde otros no van y llegar a todos los pesebres de este mundo siendo portadores de la buena noticia del amor para todos y cada una de las personas. Mirar a los ojos, conectar el corazón y ser capaces de palpar el sufrimiento, la soledad y la falta de esperanza de nuestros hermanos y hermanas. Y dejar crecer ahí la luz que trae tu venida.

- ¿Qué pesebres necesitados de amor hay a mi alrededor?
- ¿Cómo puedo llevar yo también luz a estos lugares de desesperanza?
- Tú que te encarnaste de la manera más vulnerable y en el lugar más sencillo por Amor a mí, ¿qué puedo hacer por ti, Señor?

Oración para encender la vela

*Señor Jesús,
Maestro de la luz y de las tinieblas,
envía tu Espíritu Santo sobre nuestros preparativos para la Navidad.
Nosotros, que tenemos tanto que hacer, buscamos espacios tranquilos para
escuchar tu voz cada día.
Nosotros, que estamos ansiosos por muchas cosas, esperamos tu venida entre
nosotros.
Nosotros, que somos bendecidos de muchas maneras, anhelamos la alegría
completa de tu reino.
Nosotros, que tenemos el corazón apesadumbrado, buscamos la alegría de tu
presencia.
Somos tu pueblo, que camina en la oscuridad, pero buscando la luz.
A ti te decimos: "¡Ven, Señor Jesús!"
Henri Nouwen*





jrs.net